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保护古建筑只靠愤怒无济于事

无中真可以生出有

浮光掠影

媒体观察

新闻聚焦

“生命三角”不存在

成龙要捐赠收藏的古建筑给新加坡的新闻引发舆论关注，据记者调查，我国
目前古建筑缺乏有效保护。远的不说，就说咱们胶东古建筑保护就有很多地方需
要改进，天后行宫的外墙上就曾多次成为小广告涂鸦的乐土，一些旅游景点也常
见“到此一游”的刻字。只靠愤怒无济于事，在保护文化遗产方面要多一分思考、多
一分理性、多一分科学。
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官场的把戏，古今中外，花样
繁多，但是多集连续剧似乎还不
算多见。笔者早前写过的湖南“火
箭提拔”27岁副县长在湘潭大学
读全日研究生的事情，已经又有
了好些进展。

因被“火速提拔”，加上一边
上班一边攻读全日制法学硕士研
究生，湖南湘潭县副县长徐韬受
到网友广泛关注和质疑。4月4日，
徐韬所就读的湘潭大学证实，因
徐韬读研期间，多门必修课不及
格，已被作退学处理。

最新消息为新华社所发。湖
南4月22日晚通报，广受关注的湘
潭“火箭提拔”27岁副县长事件已
有调查结果，结果称徐韬提拔过
程没有严重违规，同时对六位相
关干部进行处理，通报中未见对
徐韬本人的处理决定。调查结果
称，经有关部门调查，“没有发现
人为操作、弄虚作假及其他严重
违规问题”，但在提拔徐韬为湘潭
市岳塘区建设路街道办事处副主
任过程中，岳塘区委组织部只进
行了谈话推荐，没有进行会议推

荐，没有就破格提拔事项向上级
组织部门报告；在运用郴州公开
选拔的考试成绩和考察成果提名
其为湘潭县副县长人选过程中，
湘潭市委组织部未严格履行推荐
和考察程序。

“大事化小，小事化了”，似乎
已经成为目前一些地方处置违法
违规官员的一个既定套路。明眼人
看到上述新闻，估计多半立刻能想
到这种选择。但是，可能也会有不
少人心生疑问：这个“没有发现严
重违规”的提法，站得住脚吗？

首先，违规就是违规，什么程
度是严重违规，什么程度是不严
重违规？这个标准由谁来定？让全
国人民惊掉眼球的火箭升迁过程
中都没有严重违规，那严重违规
的是什么样的局面？

另外，没有“严重”违规，说白
了也有违规。可能公众还需要知
道，既然“提拔过程无人为操作”，
为什么会有六位相关干部受处
理？这不算严重的违规，究竟是如
何造成的？徐某五年七换岗，工作
十个月就被提拔为副科级干部，
担任正科职务一年半就晋升副处
级，非人为操作，难道是天意使
然？想来“无人为操作”的结论，很
有可能确为人为操作的结果。

连续剧的大结局当然是徐某
被退学、个别干部被处理。目前徐
副县长本人的最终处理意见还没
有出来，真心希望这个处理意见
的出台不会滞后，至少不要“严
重”滞后。同时希望该地官方最好
能同时解释一下，究竟什么样的
违规算得上是“严重”，将来如何
杜绝类似各样严重或不严重的违
规行为。(原载于《北京晚报》)

景区门票

新闻回放：正当湖南凤凰古
城收取门票一事引起公众广泛
关注之时，十二届全国人大常委
会第二次会议23日审议的旅游
法草案将焦点对准景区门票，强
调景区门票价格不能说涨就涨，
应严格规范程序。去年，十一届
全国人大常委会曾两次审议旅
游法草案，景区门票上涨是关注
焦点之一。

《人民日报》评：不同于欢乐
谷、迪士尼等商业景区、人造景
区，那些风光秀美、文化底蕴深
厚的公共景区，是全体国民的共
有财富，其精神价值远胜于物质
利益。倘若仅仅因为门票价格，
就将许多人挡在门外，不仅会带
来新的文化鸿沟，也是典型的

“捡了芝麻丢了西瓜”。
就景区门票收费而言，可以

有两个基本判断，一是公共景区
的维护运营全部由国家财政承
担不太现实，收取一些必要费用
属于世界通例；二是在中央委托
地方、地方委托机构的逐层代管

模式下，如何避免“大众所有、小
众管理”异化为“大众所有、小众
得利”，这是问题的关键。

对公共景区的所在地来说，
最重要的问题，是克服景区利益
政府化、政府利益私人化的倾
向。景区所在地要算总账、算长
远账，将景区变成旅游产业链中
的一环，并建立关联产业的利益
共享机制，从门票经济走向旅游
经济、产业经济。实现这种转变，
需要地方政府革新发展理念、摆
脱惰政思维，从而打造旅游经济
的升级版。

修改消法

新闻回放：消费者权益保护
法修正案草案首次提交全国人大
常委会审议，规定经营者提供商
品或服务有欺诈行为的，应增加
赔偿的金额为消费者购买商品价
款或者接受服务费的两倍。这比
现行法律规定提高了一倍。草案
还规定赔偿的最低金额为500元。

《现代快报》评：多年来，消法
在很多方面保护了消费者的权
益，却也在一些方面因漏洞或不
足，令消费者在维权时有一种无
力感。修法应该注意到这一点。这
些年来，消费者经历无数悲情维
权事件或困惑之后，所整理出的

意见和建议应该得到立法机构的
关注和回应，以使相关法律更具
有民意基础，更符合公共利益。

这完全呼应中国的“开门立
法”精神。立法法规定，立法应当
体现人民的意志，保障人民通过
多种途径参与立法活动。公众参
与立法是立法民主化的内在要求
和重要形式，近年来，中国立法工
作也经常显现这方面的努力，消
法修改，没有理由绕过这一块。

《重庆晨报》评：《消法》草案
新增的这些条款，可以说在一定
程度上挠到了消费者的痒处，的
确让人充满期待。但也有网民表
达了他们的担忧：乍一看，我们
心花怒放，终于可以“收拾收拾”
那些黑心商贩了，但实际可执行
性有多大，还得观察！

是否具有可执行性，这是困
扰中国消费者多年的问题，立法
者的出发点是好的，但在实践中
仍然显得模糊，比如“欺诈”，这个
具体如何定义？还比如商品质量
检测的门槛太高，收费太贵，取证
太难，这些问题如何解决？

新《消法》最终能否挠到
消费者的痒处，还要看在执行
过程中能否抠到商家的痛处，
并不是说买家和商家天然就是
矛盾的一对，但在利益面前，
法律的底线是唯一可以度量和
依靠的标准。

@央视新闻：地震求生指南，千
万别迷信“生命三角”。
@北大刘昌浩：房屋受到地震波
袭击时，人们无法预先知道地震
的方式、倒塌发生的方向，也就
无法知道什么地方会有所谓的
三角“求生空间”。
@家长会：这样的辟谣知识是非
常有必要的，特别是在这个时
候！
@怕黑：有建设性的“破”，是否
比单纯的辟谣要更科学？只见
破，不见立，有失偏颇。
@书香梦影：灾难面前，生命没
有机会测试到底什么是正确的、
什么是错误的！
@群众演员：事实证明有些理论
看上去很符合常识，但是臆造
的。

隔毛旭松

成龙要将自己收藏20年的安
徽古建筑中的一部分捐赠给新加
坡一所大学一事引发舆论一片哗
然。近日，有记者深入皖南古徽州
发现，很多文保名单之外的、偏远
山区的古建筑，由于缺乏有效保
护，正在自生自灭。

读罢此新闻，耳边不由响起
余秋雨的喟叹：“偌大的中国，竟
存不下几卷经文？比之于被官员
大量遭践的情景，我有时甚至想
狠心说一句：宁肯存放在伦敦博
物馆里！”余秋雨在《道士塔》中曾
如是描述百年前莫高窟珍贵文献
遭粗暴待遇的悲痛心情。

斗转星移，百年已过，成龙要
将古建筑捐献给新加坡的消息再

度刺痛国人的神经。且慢将不爱国
的污水泼向成龙，因为看如今记者
调查的古徽州建筑的现状，愤怒之
余其实能激发起大家更多的危机
感和责任感。平心而论，我们在古
建筑保护方面做的够好吗？

其实何止古徽州建筑没有得
到妥善保护，这几乎折射出当下我
国很多地方古建筑保护的通病。成
功申请成为文物保护单位的古建
筑能够得到政府部门的有效保护，
甚至能够成为旅游景区制造财富，
而很多文保名单之外的古建筑则
只有自生自灭的份儿。

远的不说，就说咱们胶东古
建筑保护就有很多地方需要改
进，以人们对待古建筑的态度即
略见一二。天后行宫的外墙上就
曾多次成为小广告涂鸦的乐土，

一些旅游景点也常见“到此一游”
的刻字。曾跟专注胶东民间文物
的收藏家聊起，据他讲，现在城村
改造，很多宝贝都被人们给毁掉
了，看看那些断掉的石碑和拆掉
的老房子，都是些胶东历史文化
的见证，毁掉真是太可惜了。

老房子好看，拆了可惜，但怎
么才能让它存在下来？城里人说，
这得保护，但那里的老百姓怎么
生活？政策上，我们没有更多创造
性的思考，只是一味地说保护，甚
至保护的条件都达不到，很难让
房子得到维持。徽州汪氏后人、新
浪前CEO汪延的疑惑值得反思。

不可否认这些年来，中国经
历着日新月异的变化，人们对生
活品质的要求也是越来越高。尤
其是城镇化的结果，使得农民向

往小城镇、小城镇居民向往大城
市，而住在大城市的专家又在为
古建筑担忧。问题是老建筑经不
起岁月的侵蚀，慢慢变成危房，为
了更好的生活方式，只能将老房
子进行翻修装饰，搬往城市里的
居民就将老房子闲置。随着古玩
生意的兴起，不少老建筑也被文
物贩子盯上，整栋古建筑可以整
体搬运买卖。而当地一些居民出
于对古民居价值的不了解，将一
些没进入保护范围的民居、古建
和古建材料、构件任意出售。

纳入保护规划的古建筑得到
妥善的保护，但那些更多没有纳
入文保范畴的古建筑将何去何
从？只靠愤怒无济于事，在保护文
化遗产方面要多一分思考、多一
分理性、多一分科学。

先别急着捐钱，先把手头的
工作做好。很多人是一边捐钱，
一边随便应付自己的工作；甚至
捐完钱，转头就在工作中掺假，
开餐馆用地沟油、超市卖过期食
品、修房子偷工减料……然后还
活在自己特善良特崇高的道德
满足中。

——— 咪蒙(作家)

我今年一百岁，已经走到了
人生的边缘，我无法确知自己还
能走多远，寿命是不由自主的，
但我很清楚我快“回家”了。我得
洗净这一百年沾染的污秽回家。
我没有“登泰山而小天下”之感，
只在自己的小天地里过平静的
生活。细想至此，我心静如水，我
该平和地迎接每一天，准备回
家。

——— 杨绛(作家)

新闻：中国红十字会社会监
督委员会拟于5月中下旬，重新
启动针对郭美美事件的调查，并
邀请社会公众同步参与。中国红
十字会社会监督委员会是第三
方独立监督机构，由16名委员组
成。所有委员和红会均无隶属关
系，也不从红会领取任何形式的
报酬。(新京报)

点评：出事的时候怎么不一
次查清楚呢？

新闻：北京队在场上进行热
身训练时，翟晓川一记看上去不
算暴力的扣篮居然将赛场的篮
板给扣碎了。组委会表示这并不
是篮板的质量问题，而是翟晓川
扣篮姿势不对。(重庆时报)

点评：请组委会示范正确的
扣篮姿势。

新闻：沈阳地震，沈师某寝
室三位女生狂吃两小盆小根蒜，
辣得眼泪直流，吃完还故意不刷
牙，就是为了假如地震被埋，搜
救犬可以闻到她们。另一位女生
更“聪明”，她没吃蒜，她说：“我
跟她们仨肯定埋一起，要是闻到
她们，就能找到我。”(腾讯网)

点评：绿箭口香糖表示压力
很大。

新闻：1 . 4寸屏幕，支持FM

广播，配备800mAh电池，支持35

天超长待机。诺基亚1050做工坚
固，采用T9键盘设计，具备手电
筒功能。该机目前已经现身诺基
亚中国官网，有消息称近日将在
国内开卖，售价将在160-170元
左右。(和讯科技)

点评：这个可以有，防水溅、
抗摔、耐磨、超长待机竟然还防
身。
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